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 2 0 2 1 EDITORIAL
Elia Simeone R.

PANDEMIA Y VIOLENCIA
CONTRA LA MUJER

La violencia contra las mujeres es uno de los estigmas de nuestra sociedad, 
pues, si bien se ha avanzado en materia de derechos y legislación la agresión 
contra el segmento femenino sigue siendo un mal que ha sido imposible de 
extinguir. 
Sólo por el hecho de ser mujeres, ellas sufren violencia de parte de sus parejas 
o entorno social y laboral, que va desde la descalificación, el control hasta 
llegar a la agresión física, que tiene como su forma más extrema el asesinato 
y el femicidio (en caso de ser éste perpetrado por el esposo o conviviente).
En lo que va corrido del año, se han registrado en Chile nueve casos de 
femicidios y un centenar de intentos frustrados y situaciones no denunciadas.
La violencia contra la mujer ha sido definida como una pandemia, pues se 
da en todos los países y culturas del mundo. Estas agresiones se han visto 
agravadas por las medidas restrictivas impuestas para combatir la otra 
pandemia: el coronavirus.
Magallanes no es la excepción. La seremi de la Mujer y la Equidad de Género 
está iniciando una nueva campaña de prevención, ayudada de las mujeres 
que fueron destacadas este 2021, que se desempeñan en los ámbitos eclesial, 
científico, social, educativo y de salud.
Toda la sociedad debe vincularse para prevenir situaciones de apremios, 
informándose y recurriendo a los canales oficiales dispuestos por la seremi 
del ramo y otros organismos públicos. 
Por ejemplo, existe el fono 1455, atendido por especialistas que están 
disponibles para informar y orientar a las mujeres que sufren o son testigos 
de maltrato físico y/psicológico. También se ha abierto un whatsapp del 
ministerio (+56997007000), con igual finalidad y que, a través de mensajes 
silenciosos, busca ayudar a quienes están inmersas en dicho círculo de 
violencia. 
No podemos normalizar los actos de violencia y tenemos que activar redes 
de alerta y protección porque ninguna mujer merece ser agredida sólo por su 
condición femenina.

1455 
teléfono de orientación de Sernameg 
para mujeres que sufren o son testigos 
de violencia 

+56997007000 
whatsapp ministerial que ofrece ayuda 
con mensajes silenciosos 

133 y 134 
fonos de Carabineros y PDI, 
respectivamente para denunciar 
agresiones. También se puede recurrir 
directamente a Fiscalía
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Entrevista

“A MIS ANCESTROS que eligieron venir al 
fin del mundo en busca de paz y oportunidades, 
para dejar su legado de esfuerzo y tesón. Con 
especial cariño y gratitud a mis abuelas Lucila y 
Teresa que me entregaron tanto, especialmente 
el amor por lo hecho a mano”.

Con esta dedicatoria parte el libro “Mi 
territorio, mi identidad” de Patricia Iglesias 
Scepanovic, fruto del desarrollo de su último 
proyecto creativo, a través del cual quiso plasmar 
con sus reflexiones y joyería contemporánea 
cuánto y cómo influye la pertenencia territorial 
en la construcción de quiénes y cómo somos. 

El proceso creativo no estuvo exento de 
dificultades y, como toda obra humana, sujeto a 
cambios.  “La idea inicial era hacer un catálogo 
que contuviera sólo las fotografías de las 
piezas. Pero, la pandemia dificultó la llegada 
de algunos materiales y tuve que comenzar 
con los elementos que tenía en casa. La misma 
cuarentena me llevó a mayores reflexiones e 
introspección y esto, junto a la situación de 
estrés vivida, hicieron que el proyecto fuera 
tomando otros matices en cuanto a cómo 
fui abordando la influencia del territorio en 
la identidad y cómo se construye ésta en las 

Patricia Iglesias Scepanovic:
“VISUALIZO LA IDENTIDAD 

COMO UNA BUSQUEDA”
personas”, explicó.

Inmersa en este proceso, el tiempo fue pasando 
y las piezas de joyería fueron aumentando su 
volumen. En paralelo, surgió la pregunta sobre 
cómo vivían y sentían la ligazón territorio-
identidad otras personas, entre ellas creadores 
regionales, cuya obra expresa un gran vínculo 
emocional con el suelo magallánico.

“El territorio, más que físico, es emocional, 
es aquello que te contiene, tus vínculos con 
las personas que te rodean. Todo eso te hace ir 
identificándote con el lugar”, sostuvo Patricia.

La incerteza respecto de si podría o no montar 
una exposición en la Casa Azul del Arte y 
nuevos avances en su reflexión llevaron a que 
el catálogo se transformara en un hermoso 
libro, que fue impreso en los talleres de La 
Prensa Austral.

“El título de este proyecto no pretende ser 
una respuesta a cómo se define la identidad. 
Es, más bien, otra pregunta: ¿Es mi territorio 
mi identidad? Busco las respuestas a través 
del desarrollo de este proyecto y, a su vez, es 
una invitación a formularnos más preguntas 
sobre nuestra identidad individual y colectiva 
y cómo la construimos”, refirió Patricia. 
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Entrevista

“Entré al sector de Pali Aike recién hace cuatro años, lo 
miraba desde lejos cuando íbamos camino a la frontera… 
Me asombró su color y textura, sentí como si pisara un 
lugar de no humanos, un lugar ubicado en otro planeta… 
Lo percibí desolado, ventoso y rocoso.. Pali Aike para mí 
es vacío, uno precioso, lleno de rica información que 
alimenta mi imaginación”

“Se manifiesta por toda la estepa 
magallánica, meciéndose como si bailara 
una danza ritual… Recorriendo los lugares 
donde se aloja, comienza a revelar que 
siempre está rodeado de muchas piedritas, 
convirtiendo al suelo que lo ampara en 
disparejo, dificultando el transitar. Y es 
en ese momento, al rodar sobre él, cuando 
manifiesta su sonido… Y Sierra Baguales 
es como estar dentro de un gran canasto, 
la misma sensación que me entrega toda 
la pampa”.

“El recorrido te desafía… Llegar a la cima se vuelve secundario ante el 
hecho de encontrarse con uno mismo y con el “con uno mismo” de quienes 
te acompañan, lo que puede resultar en algo bueno o no tanto. Es descubrir 
si tienes una cordada, ese término montañista que se refiere a un grupo 
de personas unidas por una cuerda de escalada, para asegurarse contra las 
caídas. Monte Tarn se convirtió en un lugar de revelaciones, comprobé que 
tengo mi propia cordada: mi familia, mis hijos son mi cordada”.

Pali Aike

MODELO: ELIANA IBACACHE, ARTESANA.

FOTOGRAFÍA: JORGE CÁRCAMO (2017)

MODELO: JORGE CABALLERO, DISEÑADOR Y ARTISTA TEXTIL.

Sierra 
 Baguales

FOTOGRAFÍA: JORGE CÁRCAMO (2019)

Monte Tarn
FOTOGRAFÍA: PATRICIA AINOL (2016)

MODELO: PATRICIA AINOL, AFICIONADA A LA 
FOTOGRAFÍA.
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“Para mí, es hablar de inviernos, los de mi infancia y adolescencia… 
Es recordar todos los inviernos, también los que fueron en la laguna 
Pudeto o en el Parque María Behety para andar en trineo o en patines 
de hielo. Es recordar los inviernos de las guerras de bolas de nieve, 
los inviernos haciendo monos de nieve o preparando helados con 
ésta y leche condensada… El cerro Mirador es luz de sol que alumbra 
por períodos cortos y sombras largas, es nieve blanda y luminosa; 
también dura, congelada y resbaladiza. Es tiempo de chocolate y 
grandes chalecos de lana…”

“Los yaganes la denominaban Shukaku… 
Nunca he estado en la isla. Lo que recuerdo 
de ella es sobre el conflicto del Beagle con 
Argentina, la disputa por la soberanía de las 
islas del canal. En 1978 estuvimos a punto de 
entrar en guerra, yo tenía 10 años y estaba en 
quinto básico… Sentí miedo, miedo de perder 
a seres queridos, miedo a vivir algo que no 
conocía y parecía aterrador. Hablar de isla 
Picton es adentrarse en algo desconocido e 
indagar en la sensación de miedo. ¿Cómo se 
ve el miedo?”

FOTOGRAFÍA: PATRICIA IGLESIAS (2020)

Cerro 
  Mirador

MODELO: PAOLA JAQUE, 
DIBUJANTE ARQUITECTÓNICO. 

MODELO: PATRICIA IGLESIAS

Isla Picton

FOTOGRAFÍA: ROBERTO GERSTMANN (1932).

PATRICIA, EN PERMANENTE BÚSQUEDA Y APRENDIZAJE 

de abstracción y síntesis de las formas naturales, 
elaborando piezas con identidad local.

Su carrera la lleva a integrar el colectivo 
Clandestino Joyas. a exponer su serie “Patrones 
Gráficos” en Santiago (2016), año en que quedó 
preseleccionada en Chile con su trabajo “Mirando 
a Violeta” para la Bienal Revelations en Francia 
(2017). Desarrolló el proyecto “Transformación 
de Madera Recogida en Objetos Portables” 
(2017), descubriendo que puede vincularse 
con la joyería contemporánea como medio 
de expresión.

Su talento la ha llevado a participar en la 
Escuela Pamela de la Fuente en Santiago (2018), 
ingresar como miembro a la Asociación de 

Joyeros Contemporáneos chilenos, Joya Brava. 
Ser seleccionada para la II Bienal de Joyería 
Contemporánea Latinoamericana en Buenos 
Aires y a tomar talleres de Expresión y Creación 
Objetual con el Estudio Honorato+Vicencio. 
Sigue perfeccionándose de la mano de 
reconocidos maestros como Klara Brynge 
(sueca), Peter Vermandere (belga), Francisca 
Kweitel (argentina), con Norma Inzunza y 
Mauricio Cortés. 

Desde el año pasado, Patricia forma parte 
de La Brújula Arte en Tránsito, plataforma 
de colaboración entre creadores y espacios 
de difusión de arte para gestionar y producir 
proyectos de exhibición de joyería artística. 

NACIDA EN PUNTA ARENAS, 
Patricia estudió Dibujo Técnico en Inacap y, 
posteriormente, Diseño mención Arquitectura 
de Interiores y Equipamiento en la Universidad 
Viña del Mar en Valparaíso.

Tras ello, vivió diferentes experiencias que 
la llevaron a perfeccionarse en áreas como el 
diseño de mobiliario, pintura decorativa, dibujo, 
pintura y cerámica y fue docente de asignaturas 
de creación de material didáctico para párvulos 
en las carreras afines de las universidades 
tecnológicas Inacap y Santo Tomás. Cursó 
un diplomado en Artes Visuales en la Umag y 
participó en el taller de orfebrería de Marcela 
Alcaíno, donde logró crear su propio lenguaje 
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Opinión

RESTAURANT

SAVOY

HORARIO (PEDIDOS)
10:00 a 20:30 horas de 
lunes a sábado
Domingo de 10.00 a 
15.00 horas y de 19.00 a 
20.30 horas

612229694 - 612247979          
 hotel savoy           hotelsavoy

DELIVERY
Food

Platos 
a la carta

LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL de la 
Salud (OMS) ha catalogado la obesidad infantil 
como la mayor crisis de la salud pública en el 
mundo. En su informe de 2016 indica que se 
registraron 41 millón de niños menores de 5 
años con sobrepeso u obesidad. 

La obesidad infantil es reconocida como 
una enfermedad por la OMS y se asocia con 
la apnea del sueño, el asma, enfermedades 
cardiovasculares, dislipidemia, hipertensión, 
la diabetes mellitus tipo 2, entre otras. Lo más 
preocupante es que las condiciones de salud 
que antes se asociaban casi exclusivamente 
a los ancianos, tales como la diabetes tipo 2, 
están siendo diagnosticadas en niños, debido 
principalmente a la creciente prevalencia de 
la obesidad infantil. 

Tiene como origen una cadena causal compleja, 
de etiología multifactorial, en la que interactúan 
factores individuales, genéticos, conductuales 
y ambientales, incluyendo estilos de vida, así 
como determinantes sociales y económicos. 

Carolina Navarro 
Klenner 

Académica Escuela 
Nutrición y Dietética 

U. Andrés Bello

OBESIDAD INFANTIL

La prevención de 
la obesidad infantil 
debe iniciarse en el 

embarazo, favoreciendo 
un incremento de peso 
adecuado en la madre. 

Alrededor del 95% de los casos 
corresponden a obesidad primaria, y solo 
un 5% a obesidad secundaria (disfunción 
endocrina, daño cerebral o enfermedades 
hereditarias). 

La prevención de la obesidad infantil debe 
iniciarse en el embarazo, favoreciendo un 
incremento de peso adecuado en la madre. 
Asimismo, debe estar basada en estrategias en 
los factores que participan en la génesis de la 
obesidad como: promover lactancia materna 
hasta los dos años, fomentar actividad física 
en la población infantil, evitar el consumo 
de bebidas azucaradas, disminuir las horas 
de los niños dedicadas a pantallas, favorecer 
hábitos de alimentación saludable que 
incorpore las porciones adecuadas de lácteos, 
legumbres, cereales integrales, verduras, 
frutas, pescados y agua. Este trabajo implica 
establecer políticas públicas que involucren 
a la familia, comunidad, profesionales de 
la salud, profesionales de la educación etc. 

Isla Picton
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En Vitrina

TALLER DE ACTUALIZACIÓN de mé-
todos de artesanía en fieltro, es el nombre del 
segundo curso que un grupo de 17 mujeres 
diversas, pudo realizar desde sus propias casas, 
cortesía de la Empresa Nacional del Petróleo, 
Enap Magallanes.

Un anuncio a través de la red social Facebook 

Desarrollarse en tiempos de pandemia: 

El año pasado la Unidad Comunidades Enap Magallanes, a través de los excedentes de las franquicias 
tributarias, ofreció 45 cursos gratuitos para capacitar en diversas áreas de interés a diferentes 
agrupaciones de la sociedad civil y, también, otros abiertos a la comunidad con un enfoque de 

género al que pudieron acceder mujeres que necesitaban un nuevo impulso para sus vidas.

CÓMO UN TALLER DE

LOGRÓ DAR NUEVAS OPORTUNIDADES ECONÓMICAS Y 
EMOCIONALES A MUJERES EMPRENDEDORAS

se convirtió en una oportunidad para este 
grupo de mujeres que quería desarrollarse y 
seguir creciendo. La experiencia, impulsada 
por la Unidad Comunidades Enap Magallanes 
de la estatal, a cargo de Alfonso Pacheco, 
estaba pensada para generar oportunidades 
de emprendimiento en mujeres.

“El objetivo principal del curso es dar 
herramientas para que mujeres de la región 
puedan desarrollarse económicamente y 
generar aportes al hogar. Pero sin duda, se 
consiguió mucho más que eso ya que se for-
mó un grupo súper afiatado donde surgieron 
grandes lazos de amistad, compañerismo y 

cooperación entre las alumnas, su rela-
tora, Lidia Núñez, la Otec y nosotros 

como Unidad”, comenta Alfonso 
Pacheco.

El primer taller de 100 horas, se 
realizó a fines de 2020, mientras 
que el segundo, más especiali-
zado, entre febrero y marzo del 

presente año y se decidió 
realizar a petición de las 
propias alumnas. “Sin 
duda fue beneficioso 
el curso porque les ha 
permitido vender sus 
productos, incluso, en 
el extranjero”, señala 

satisfecho Pacheco. 
Por otro lado, explicó 

que siempre procuran que 

las integrantes de los cursos que ofrecen 
vayan dirigidos principalmente a mujeres, 
“para nosotros es una manera de contribuir 
con acortar las brechas existentes hoy en 
día no sólo en Magallanes, sino que en todo 
el país, respecto de posibilidades de acceso 
al empleo, acceso a mejorar los ingresos… 
por eso nuestro foco principal está puesto 
en las mujeres”.

Ambas capacitaciones, financiadas por la 
Empresa Nacional del Petróleo- Enap, estu-
vieron a cargo de la Otec I&K Capacitaciones 
Ltda., que entregó a las participantes en sus 
propios domicilios un completo kit con todos 
los materiales y herramientas necesarias para 
realizar debidamente los trabajos. 

Jéssica Iturra, directora de la Otec I&K 
Capacitaciones Ltda., expresó su satisfacción 
por el trabajo desarrollado, remarcando que 
participaron diversas mujeres con discapaci-
dades, jefas de hogar, de pueblos originarios, 
etnia Rapa nui, mapuches.

“Sin duda, fue beneficioso el curso porque ha 
permitido a las alumnas perfeccionar técnicas 
y poder vender sus productos,  inclusive en 
el extranjero. Esta técnica es de gran ayuda 
porque permite elaborar los trabajos desde 
sus casas sobre todo en tiempo de pandemia, 
además de poder ofrecer la oportunidad de 
desarrollarse laboralmente a personas con 
movilidad reducida, personas que se deben 
dializar, mamás que tienen hijos y deben 
permanecer en sus casas, etc.”, hizo ver Jéssica.

Artesanía en fieltro
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En Vitrina

TAMBIÉN SE ENTERÓ por redes sociales 
de estos talleres de artesanía en fieltro y pensó 
que esto le serviría para distraerse del encierro 

VIÓ EL ANUNCIO en Facebook y no lo 
dudó. Se inscribió y postuló varias veces, pero, 
dada la discapacidad motora de un 72,50% 
que la mantiene en silla de ruedas, para los 
encargados del curso era difícil permitirle 
ingresar, sobre todo por miedo a que se frustrara 
al no poder completar las tareas del taller. No 
obstante, ella perseveró y ellos se convencieron 
de la fortaleza de esta mujer de 52 años. 

Hoy recuerda con gran alegría los dos cursos 
porque le dieron la posibilidad, entre otras 
cosas, de conocer a distintas mujeres valientes 
con quienes aún mantiene lazos de amistad. 
Otra de las buenas consecuencias que le trajo 
el taller es que le ha servido de terapia para su 
problema motor, ya que, según su relato, ahora 
tiene mayor movilidad en sus extremidades.

En la parte económica, Graciela ha vendido 
sus productos en distintos países del continente 
europeo.

“Para mí fue maravilloso. Tenía las manos 
casi atrofiadas porque llevaba casi un año sin 

Graciela González: 
“Para mí este curso es una vía de escape”

Maricel Ojeda: 
“Me permitió descubrir habilidades y destrezas 

que no sabía que tenía”

por la pandemia y por su situación médica.
“Llevo más de un año con licencia médica 

por presentar constantes cuadros de vértigo 
severo, como consecuencia de un implante 
coclear que uso debido a mi discapacidad 
auditiva”.

Maricel es la directora de la Escuela especial 
de lenguaje “Lerun Talj”, tiene 46 años y, como 
el resto de sus compañeras de 
taller, encontró en esta actividad 
un espacio de exploración 
personal, esparcimiento y 
nuevas grandes amistades.

“Este perfeccionamiento me 
permitió descubrir habilidades 
y destrezas que no sabía que 
tenía. Primero comenzó 
a modo de terapia, pero 
luego fue encontrar una 
nueva herramienta de 
trabajo para emprender 

ir al Centro de Rehabilitación por la pandemia, 
así que esto fue arte-terapia. Al fin del curso no 
sólo logré estirar mis manos, sino que además 
me puse de pie”.

a futuro”, comenta Maricel.
Actualmente está preparando el lanzamiento 

en redes sociales de su página “El taller de 
moa”, en la cual exhibirá todas sus creaciones 
confeccionados con mucha dedicación, amor 
y paciencia, como dice ella.
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En Vitrina

ELLA SIEMPRE fue emprendedora y “tira 
pa’arriba”, así que el anuncio del taller de 
artesanía en fieltro de Enap, le vino de perilla. 
A sus 41 años, esta magallánica empoderada, es 
una verdadera autodidacta. Cuenta que siempre 
le llamaron la atención las artesanías y por 
eso, aprendió a hacer algunas manualidades 
a través de tutoriales de YouTube.

 “A mí me sirvió mucho, he ido perfeccionando 
las técnicas y aprendí a elaborar mucho mejor 
mis productos. En la parte económica, eso 
ayuda bastante porque se vende todo a mejor 
precio.”, señala Yessenia.

Hoy vende sus artesanías a través de Facebook 
e Instagram bajo el nombre de “Calafate- Fieltro- 
Coirón”. Tiene muchos y muchas seguidoras 
porque su artesanía, junto con rescatar la 
cultura étnica magallánica, es sustentable y 
ecológica: ella recicla todos los materiales que 
puede para hacer sus creaciones.

“Agradezco infinitamente la oportunidad 
que nos da Enap a las mujeres magallánicas, 
las herramientas que nos están entregando nos 
ayudan mucho a desarrollarnos y emprender”, 
destacó Yessenia.

Yessenia Oyarzún: 
“Aprendí a elaborar mucho mejor mis productos”

“CON SERVICIOS INMOBILIARIOS 
Y REMATES”

 JUNTO A NUESTRO GRAN EQUIPO MULTIDISCIPLINARIO, LOS 
ESPERAMOS EN HORARIOS DE OFICINA DE LUNES A VIERNES.

PARA CLIENTES EN ESPERA SOLICITAMOS 
PROPIEDADES EN ARRIENDO.

PARA INVERSIONISTAS SOLICITAMOS PROPIEDADES 
Y TERRENOS COMPRAS AL CONTADO Y 

CREDITOS HIPOTECARIOS.

A NUESTRA DISTINGUIDA CLIENTELA QUE POR 
MÁS DE 20 AÑOS HA DEPOSITADO SU CONFIANZA EN 

NUESTRA EMPRESA, LES INFORMAMOS QUE CONTINUAMOS 
ATENDIENDO EN CALLE BALMACEDA # 755 PUNTA ARENAS

MARTILLERO PÚBLICO Y JUDICIAL R.N.M. 1456

Myriam Ortiz Taibo
REMATES & SERVICIOS INMOBILIARIOS

remates@otaibo.cl  contacto@otaibo.cl Facebook OTAIBO Salón de Remates  
Fonos: 61-2222501 – 2246522 – 2244191 www.otaibo.cl (en recuperación)
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SEIS SON LAS MUJERES que integran listas de los pueblos yagán y 
kawésqar que participarán en las elecciones de delegados constituyentes, que 
se celebrarán el sábado 15 y el domingo 16 de mayo próximo.

En el caso del territorio magallánico, ambas etnias tendrán dos cupos de los 
17  escaños reservados en todo el país para los pueblos originarios.

La única mujer yagán que participará en el proceso eleccionario de mayo 
es Lidia Cristina González Calderón (53 años). En tanto, al interior de los 
exponentes kawésqar se han levantado las candidaturas de Margarita Vargas 
Uribe, Lucía Uribe Caro, Leticia Caro Kogler, Felicia González Cárcamo y Celina 
Llan Llan Calderón.

En la anterior edición de Fem Patagonia, entregamos extractos de las entrevistas 
realizadas por la periodista Marisol Retamal a las candidatas María Felicia 
González Cárcamo y Lidia González Calderón y que fueron publicadas en La 
Prensa Austral y El Magallanes.

Ahora, presentamos las ideas principales formuladas por Celina Llan Llan 
Calderón y Margarita Vargas López, extraídas de las referidas entrevistas.

la mirada de
las mujeres yagán y 

kawésqar 
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CELINA LLAN LLAN Calderón es una de 
las cinco candidadas kawésqar por el cupo 
que ese pueblo tendrá en la Convención 
Constituyente. Tiene 64 años, es viuda, madre 
de tres hijos (uno falleció en el parto) y abuela 
de cuatro nietos.

Candidata a constituyente kawésqar

Celina Llan Llan: 
“YO COMENCÉ EN ESTA LUCHA DE LA 

REIVINDICACIÓN DE MI PUEBLO POR EL 
ATROPELLO QUE SUFRÍ CUANDO ERA NIÑA”

“Quisiera que en la nueva 
Constitución se refleje nuestra 

cultura, un pueblo que ha sufrido 
el exterminio, la discriminación y el 
despojo en su propio territorio por 

parte de los colonos”.

Esta artesana y dirigenta kawésqar espera que 
el proceso constituyente motive a las nuevas 
generaciones a participar y confía en que la 
Constitución creada por los ciudadanos ayude 
a mejorar la calidad de vida de los chilenos.

Sobre la importancia de representar a la 

etnia kawésqar en este proceso, dijo: “Quisiera 
que en la nueva Constitución se refleje 
nuestra cultura, un pueblo que ha sufrido el 
exterminio, la discriminación y el despojo en 
su propio territorio por parte de los colonos. 
Yo quiero enfocarme en eso y una mirada que 
la experiencia me ha dado es que no todos se 
pueden poner en el mismo saco, porque hay 
gente buena y gente buena. Me gustaría entregar 
enseñanzas acerca de cómo solíamos vivir en 
nuestras comunidades familiares. Siento que 
es bueno que se saque adelante este proceso 
para nosotros y para todos en general”.

Ella y su madre, Rosa Catalán, alcanzaron 
notoriedad fuera de las fronteras magallánicas 
porque protagonizaron dos inspiradores 
documentales del periodista nacional Hans 
Mülchi, “Calafate, zoológicos humanos” y 
“Alas de mar”. En ambos trabajos se aborda el 
tema de los abusos que sufrieron los pueblos 
originarios de la Patagonia y la lucha de sus 
descendientes por repatriar los restos de 
esos antepasados que fueron capturados y 
exhibidos como animales en distintos lugares 
de Europa. Celina y Rosa fueron las voces de 
estos silenciosos descendientes que vivieron 
atropellos y que casi fueron diezmados, pero 
que hoy luchan por el reconocimiento de la 
memoria y de la cultura del pueblo kawésqar.

“Yo creo que lo que todos queremos es una 
calidad de vida mejor, no andar mendigando 
o pidiendo canastas familiares porque hay 
algunos que no tienen qué comer en sus 
casas. Lo que todos queremos es trabajo digno 
que sustente a la familia y que sustente el 
estudio de nuestros hijos y nietos para vivir 
dignamente”, indica.

Celina valora el proceso constituyente: “La 
ciudadanía ha despertado y ha dado un paso 
adelante al reconocer a las culturas de los 
territorios y que entregan mucha riqueza y 
conocimiento y que todos podemos avanzar 
hacia un futuro mejor, a partir de la posibilidad 
de compartir experiencias”.

Elecciones 2021ESPECIAL
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Representante de la 
Comunidad Jetarkte

Margarita Vargas López: 
“HEMOS PASADO POR MUCHAS 

ADVERSIDADES, PERO EL PUEBLO 
MANTIENE VIVA SU CULTURA 

Y NO PODEMOS QUEDARNOS 
ESTANCADOS EN LA HISTORIA DEL 

GENOCIDIO”

“NO PODEMOS PENSAR solamente desde la mirada del kawésqar 
o del yagán, porque son tres pueblos existentes y tenemos que trabajar 
unidos para lograr el reconocimiento del pueblo Selk’nam”.

Con ese espíritu unitario es que enfrenta el proceso constituyente la 
candidata Margarita Vargas López (51 años), quien nació en el poblado 
de Jetarkte, Puerto Edén, y tuvo que emigrar a Punta Arenas cuando 
tenía unos 10 años para continuar sus estudios. 

Es ingeniera en Administración Pública y diplomada en Gestión de 
Competencias de Recursos Humanos.

“La Constitución debe reconocer que nuestro pueblo fue olvidado 
por el Estado de Chile. Pero no debemos quedarnos tampoco ‘pegados’ 
en esa dinámica”, indica.

Declara con orgullo ser descendiente de Margarita Molinari Edén, su 
carismática abuela fallecida en 1999, que recorría las calles de Punta 
Arenas vendiendo sus artesanías ancestrales.

Margarita preside la Comunidad Jetarkte. Pero, insiste en que esto no 
se trata de defender intereses de un grupo respecto de otro. “Debemos 
construir una sociedad intercultural. Los pueblos originarios han 
hecho tremendos aportes a nivel internacional. Por ello, es importante 
el reconocimiento al pueblo que ha sido marginado. Debemos contar 
con leyes que protejan el territorio ancestral, su singularidad y que 
fomenten la conservación y protección del patrimonio cultural”, señala .

“En realidad se habla de pueblo, pero no podemos aunar esfuerzos como 
pueblo, porque se está funcionado a través de las comunidades. De hecho, 
hay algunas comunidades que quieren lograr la autodeterminación. Si 
bien existe una cultura -con las mismas tradiciones y costumbres- las 
comunidades se están volviendo más organizaciones familiares”, indica.

“A lo menos debieron haber considerado la paridad de género. Acá 
quienes resulten constituyentes van a ser finalmente los voceros, porque 
quienes plasmarán las necesidades serán las personas de las mismas 

comunidades. Incluso la propuesta que se haga en la Constituyente 
debe considerar la cosmovisión y las necesidades de los hermanos 
selk’nam porque ellos se están organizando reconocimiento”, insiste.

Para ella, lo esencial en la nueva Constitución será hacer un 
reconocimiento de un pueblo vivo, que mantiene su cultura y que ha 
hecho grandes aportes al país, para el desarrollo de la cultura, el arte, 
la música y la  investigación.

“No podemos hablar de una propuesta, sino de cambios estructurales 
en la política indígena y en las leyes indígenas que consideren la 
cosmovisión de cada uno de los pueblos existentes en la Región de 
Magallanes”, plantea. 

“En mi caso personal, aprendí mucho 
después de todo lo que pasó con el ‘estallido 

social’. Sentí que esto se dio de alguna 
manera por lo mismo por lo que ha pasado 
con el pueblo kawésqar: un pueblo dolido 

porque está abandonado y olvidado”.

Elecciones 2021ESPECIAL
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Belleza

SIEMPRE LOS CAMBIOS de estación 
implican que nuestro organismo deba 
acomodarse a las nuevas condiciones y la piel 
no está exenta a esto, más cuando se despide 
el verano, una de las estaciones agresivas con 
ésta. Las bajas temperaturas, la lluvia, el viento 
y la calefacción son agentes que también la 
afectarán, por eso es necesario un cambio en 
la rutina habitual.

De acuerdo a Paula Molina, químico 
farmacéutico de Farmacias Ahumada, la 
disminución de la humedad ambiente en 
esta época genera que la piel se reseque con 
mayor facilidad. “Además de la deshidratación 
de la piel, manchas y líneas de expresión 
más marcadas por los efectos del verano, la 

vasoconstricción de los capilares de la superficie 
de la piel causada por el frío, ayuda a que exista 
menos circulación de oxígeno y nutrientes para 
las células, generando no sólo un color pálido, 
sino que también se ralenticen los procesos de 
regeneración”, indica.  

Por estas razones, es importante adaptar 
nuestro ritual de belleza a la nueva estación, 
pero ¿cómo lo hacemos?

Cremas más nutritivas e hidratantes, que 
ayudarán a compensar la falta de humedad. 
“Olvidémonos por un tiempo de los formatos 
en gel de rápida absorción y elijamos productos 
más untuosos y ricos en nutrientes como el 
ácido hialurónico”, señala la farmacéutica. 
Además, agrega que se deben evitar los baños 
con el agua muy caliente, “ya que deshidratará 
aún más la piel”. 

Limpieza y exfoliación. Como el proceso de 
regeneración tienda a ser más lento en esta 
época, es importante realizar buenas limpiezas 
para liberar las impurezas y preparar la piel 
para condiciones más extremas durante el 
invierno. La farmacéutica sugiere la exfoliación 
sólo una vez a la semana. 

Manos y labios. Molina señala que son zonas 
a las que no se les presta la debida atención y 
que se deben hidratar de forma continua con 
productos especializados para cada zona. “En 
el escenario actual, donde es fundamental el 
lavado continuo de manos, se hace necesaria 
una protección extra para esta zona”, recalca.

Apuesta por la nutricosmética. Según Molina, 
un buen complemento nutricional en base a 

ácido hialurónico, colágeno y antioxidantes 
nos ayudará a recuperar la piel del verano, 
nos protegerá del envejecimiento prematuro 
y la oxidación, haciéndonos lucir una piel 
luminosa e hidratada. 

La farmacéutica recalca que la alimentación 
es clave para el bienestar de nuestra piel. 
Alimentos ricos en antioxidantes y vitamina 
C  ayudarán a prevenir la oxidación y devolver 
la luminosidad que perdemos en esta época, 
“ya que este micronutriente ayuda a estimular 
la síntesis de colágeno. También el beber -a lo 
menos- dos litros de agua diarios mantendrá 
la piel hidratada y elástica”. 

De igual forma, destaca algunos 
procedimientos que pueden realizarse en 
estos meses. “Los tratamientos de luz pulsada 
nos ayudan a eliminar manchas e igualar el 
tono de la piel, además de eliminar arrugas y 
líneas de expresión. Pero, aún más importante, a 
estimular la tan necesaria síntesis de colágeno”, 
comenta.

Por último, la menor exposición al sol y 
las menos horas de luz durante el día pueden 
llevarnos a creer que debemos sacar la aplicación 
del protector solar en estos meses. “En todas 
las estaciones nuestra piel está expuesta a la 
radiación solar. No podemos bajar la guardia 
porque sabemos que es el daño acumulativo 
de esta radiación uno de los principales 
responsables del cáncer de piel. La aplicación 
del protector solar es lo único que nunca debe 
cambiar en nuestra rutina de belleza”, finaliza 
Molina. 

NUEVA ESTACIÓN, 
NUEVAS RUTINAS 

DE BELLEZA
La llegada del otoño implica ciertos cambios en 
la rutina diaria, que ayuden a recuperar la salud 
de nuestra piel después del verano y prepararla 

para las nuevas particularidades de la 
estación que se avecina.
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PARA UN ROSTRO RADIANTE

Paul Inostroza Catalán
Embajador de makeup LancÔme.

Maquillador profesional 

Instagram
@ispaulmakeup

@atelierpaulinostroza

Limpieza facial 

UNA PIEL LIMPIA se traduce a un rostro 
radiante, joven, bonito y sano. En esta ocasión, 
hablaré sobre la limpieza básica de nuestra piel, 
la que debería realizarse dos veces al día. En la 
mañana, la que  servirá como preparación de la 
piel si es que te maquillaras y, en la noche, una 
piel limpia ayudará a una mejor regeneración 
de ésta mientras descansamos.

La elección de los productos debe basarse, 
primero, en nuestro tipo de piel y, luego, 
podemos elegir por texturas deseadas o 
favoritas.

PRIMER PASO: LA LIMPIEZA.
Esta puede ser con un desmaquillante o agua 

micelar (unos de los favoritos hoy en día) para 
retirar el maquillaje, un aceite o gel limpiador 
con  base oleosa, éste llevará cualquier resto 
de suciedad, y un limpiador gel acuoso que 
haga espuma, éste llevará las impurezas 
del rostro y lo desinfectará. Este sistema de 
limpieza dependerá de las necesidades de 
cada tipo de piel. 

Dato muy importante  es el correcto secado 
de la piel luego de estos pasos. El secado debe ser 
a toquesitos y no arrastrar toallas o algodones 
sobre el rostro.

SEGUNDO PASO: EL TÓNICO
Ojo que siempre pasa que veo clientas y/o 

amigas que se desmaquillan con el tónico. El 
tónico NO  es un desmaquillante,  el tónico 
estimula la circulación sanguínea, cierra los 
poros, restaura el ph óptimo de la piel y la calma. 
Su misión principal es hacer que nuestra piel 
esté preparada para absorber de mejor forma 
los  productos siguiente que aplicaremos. 
Cuando las pieles son muy sensibles, podemos 
agregar luego del tónico una bruma de agua 
termal para refrescar y calmar la zona. Otro 
dato importante es privilegiar los tónicos 
libres de alcohol. 

TERCER PASO:  LA HIDRATACIÓN 
Durante el proceso de limpieza, la piel pierde 

agua y debemos reponerla con el fin de evitar 
la sequedad que podría, en un caso extremo, 
llevar a la descamación. Es aquí donde entra 
la hidratación con productos correctamente 
elegidos para esto (recuerden basarse siempre 
en su tipo de piel). En el día, podríamos elegir 
una crema o fluído que contenga factor de 
protección mínimo SPF15, o usar una crema 
hidratante que no lo contenga, así se podría 
usar día y noche y en el día reforzar con un 
protector solar. En el mercado existe un sinfín 
de marcas y precios, pero recuerda siempre que 
lo primero es identificar tu tipo de piel y así 
obtendrás los resultados deseados.

Luego de estos pasos que en lo personal 
recomiendo (puede que alguien pudiera agregar 
más pasos y quitar alguno de ellos), nuestra 
piel estará lista para el maquillaje si deseas 
hacerlo, esto ayudará a que quede con un 
mejor acabado y sea más duradero. Si no te 
marquillas, esta limpieza ayudará a que tu 
piel se vea más saludable y, créeme, tu piel te 
lo agradecerá regalándote luminosidad y una 
textura exquisita al tacto. 

Les dejo mis rrss para que podamos seguir 
comunicándonos si tienen dudas o consultas 
me encantaría ayudarles. Hablar de maquillaje 
y de cuidados de la piel es mi pasión. 

Y propongan de qué temas les gustaría que 
habláramos: maquillaje, cuidados de la piel o 
también de moda que es mi otra pasión. 
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Reportaje

IDA MATILDA OYARZÚN Pérez, nacida 
y criada en Punta Arenas, en los años de oro de 
la región. Es la mayor de una familia de sólo 
dos hijos. Nació en 1946 de la unión entre 
Gabriel Humberto Oyarzún Soto e Inocencia 
Pérez García. 

Su historia está llena de recuerdos bonitos e 
ilustres que la llevan a rememorar una sociedad 
mucho más respetuosa, emergente y empática. 
Es de una de las primeras generaciones del 
colegio María Auxiliadora, desde donde egresó 
de 6º de Humanidades y se fue directo a estudiar 
Asistencia Social en la Universidad de Chile, 
en Valparaíso.

Ni bien obtuvo su título, se asentó 
nuevamente en Punta Arenas para trabajar 
en la mejor y última etapa de la gloriosa 
Corporación de Magallanes, entidad que fue 

disuelta luego del Golpe de Estado de 1973. 
“En aquellos años existía la Cormag, una 
institución muy famosa entre los años 67 
y 74, que administraba todos los recursos 
que generaba la región, que no eran pocos y 
que se quedaban en la región. Nosotros nos 
encargábamos de redistribuir esos ingresos 
en beneficios sociales, obras públicas como 
pavimentación, infraestructura. Prácticamente 
la mayoría de los grandes monumentos que 
hay en la ciudad, se hicieron gracias a la 

Cormag”, explica con orgullo Ida.  
El 1 de marzo del año 1974 ingresó a trabajar 

a Enap, donde, gracias a su buen desempeño y 
calidez personal, rápidamente fue ascendida 
a Jefa de Beneficios. Ella colaboró y apoyó a 
muchos trabajadores con becas de estudio para 
sus hijos, beneficios de salud, vivienda y, un 
hito no menor, estuvo presente en el equipo que 
ideó la construcción de la conocida población 
El Golf, a cuyas viviendas accedieron muchas 
familias de enapinos.

Su legado ha quedado en el corazón de muchos enapinos y beneficiarios de la antigua
Corporación de Magallanes (1967 y 1973) por su calidad humana y cercanía con la gente.

Historias de mujeres destacadas por nuestras lectoras

               LA QUERIDA 
Dita Oyarzún

“Yo iba a los 
campamentos a hablar 

con los trabajadores, 
conocer sus problemas, 

ver cómo podíamos 
ayudarlos. Mucha gente 

me debe recordar porque 
me caracterizaba por 

tener muy buen genio”.
Dita y su marido Lucio

Dita junto a sus tres hijas, su única nieta y su marido



Reportaje

“Yo iba a los campamentos a hablar con 
los trabajadores, conocer sus problemas, ver 
cómo podíamos ayudarlos. Mucha gente me 
debe recordar porque me caracterizaba por 
tener muy buen genio”, dice Ida entre risas y 
de manera humilde.

Pero sus logros no sólo se resumen a una 
larga carrera de más de 30 años, de los cuales 
27 se los entregó a Enap y su gente. Ida, una 
adelantada a su época, también formó una 
linda familia compuesta por su marido y sus 
tres hijas.

Con Lucio De Carlo Muñoz Benincasa, se 
conocieron mientras ambos trabajaban en 
la Cormag. “Nos casamos en el año 1974 y 
tuvimos a nuestras tres hijas que también 
estudiaron el María Auxiliadora y luego se 
fueron a la universidad”.

Reconoce que la tarea de madre y trabajadora 
se le hizo muy sencilla gracias a que su marido 
tuvo un rol muy presente y comprometido en 

la crianza de las niñas y las tareas del hogar. 
“Lucio ha sido y es mi fiel compañero, llevamos 
más de 40 años juntos y felices”, cuenta.

Dita, como le dicen de cariño sus cercanos, 
no quiso dejar pasar esta oportunidad para 
destacar su juventud de gran deportista, 
principalmente por influencia de padre, un 
conocido comerciante de la zona que fundó y 
formó el primer equipo de básquetbol femenino 
del Club Audax Italiano, del que ella formó 
parte. “Gracias al deporte conocí prácticamente 
todo Chile”, señala con orgullo. Jugó fútbol, 
destacó en atletismo, fue velocista y además, 
durante su etapa profesional integró el Coro 
de Enap.

A sus 75 años y gozando de una gran salud 
experta en las nuevas tecnologías, Dita fue 
elegida por sus cercanos como una mujer 
destacada por su trayectoria, pero por sobre 
todo, porque dejó huella en los corazones de 
todas las personas a las que ayudó.

17FEM PATAGONIA ·

Equipo de Recursos Humanos de Enap. Ella es la segunda sentada de derecha a izquierda.

Junto a su generación del Liceo María Auxiliadora. 
Dita es la primera de derecha a izquierda en la segunda fila

Gran deportista, 
jugó básquetbol, 
fútbol y destacó 
como velocista en 
atletismo. En la 
foto cuando jugaba 
en el primer equipo 
de baloncesto 
en Club Audax 
Italiano.

Es la única mujer de la foto a su derecha su marido y a su izquiera el constructor civil Boris Cvitanic



·FEM PATAGONIA18

Educación

HÁBITOS DE ESTUDIO Y 
ORGANIZACIÓN EFECTIVA 
PARA EL APRENDIZAJE

Christel Manterola P.
Fundadora “Psicopotencia”

Psicopedagoga
Licenciada en Educación

Magíster en Potenciación de Aprendizaje 
Diplomado en Educación Inclusiva

Diplomado en Educación Emocional 
y Coaching para un Desarrollo Integral.

El proceso de estudio tiende a ser uno de los grandes obstáculos para los estudiantes en todos sus niveles, el cual se explica 
debido a la falta de hábitos y técnicas para estudiar. Sumado a lo anterior, cabe destacar, que en la mayoría de los casos 
mencionados, hábitos y técnicas no se enseñan en los establecimientos educacionales como parte de una asignatura 

propiamente tal, por ende es un trabajo que debe ser potenciado en el hogar, y ciertamente reforzado por aquellos docentes y 
profesionales que se encuentren acompañando el proceso educativo de los niños/as.

RESPECTO AL ESTUDIO, se debe 
considerar, menciona Christel Manterola, 
Psicopedagoga, Licenciada en Educación, 
Magíster en Potenciación de Aprendizaje, que 
este depende del esfuerzo y trabajo que se dedica 
para aprender algo, por ende, es necesario que 
exista por parte de los niños/as una actitud 
activa y proactiva, donde quien estudia 
asuma también su protagonismo, tomando 
un rol activo y analítico, lo que implica ser un 
estudiante estratégico y autónomo, ciertamente 
acorde a su edad y nivel escolar.  Para esto, es 
importante que en el hogar tanto padres como 
madres y/o adultos responsables motiven e 
incentiven a que los niños/as se involucren en 
su proceso de aprendizaje, se hagan partícipes 
sintiendo que tienen un rol protagónico en este, 
no desde el cumplimiento sobre lo impuesto 
por los adultos “de lo supuestamente correcto”, 
sino que desde la visión y convicción del 
estudiante que su esfuerzo y compromiso 
son fundamentales en el logro de sus propios 
objetivos y metas académicas. 

Como adultos, queda la función de guiar 
y acompañar a los niños/as, entregando y 
dejando a disposición de ellos/as todas las 
herramientas necesarias para que puedan 
desenvolverse y transitar por el proceso 
académico de forma exitosa. Igualmente, la 
contención emocional y la creación de un 
ambiente óptimo para aprender, es también 
una tarea que se debe asumir, considerando 
que se aprende mejor cuando existe un clima 
tranquilo y ordenado, donde los niños/as 
se sientan seguros, contenidos, escuchados 
y valorados. Tal como ya ha mencionado 
la profesional en otras oportunidades, no 
se aprende bajo situaciones estresantes y 
menos bajo ambientes inseguros e inestables 
emocionalmente. 

CANTIDAD V/S CALIDAD DE ESTUDIO
Lo importante, no es la cantidad de estudio, 

sino la calidad del mismo, por esto, es que 
aprender a estudiar significa saber cómo hay 
que pensar, observar, concentrarse, organizar 
y analizar, en suma, ser mentalmente eficiente 
y estratégico en el actuar, considerando que 
muchas veces una técnica de estudio, como 
por ejemplo: realizar un mapa conceptual, 
puede ser muy eficiente para aprender un 
determinado contenido en Historia, pero no 
es igualmente efectiva para aplicarla en una 
hora de estudio en Matemáticas.  

Por otro lado, la cantidad no asegura calidad, 
ya que extensas jornadas de estudio sin descanso 
y bajo presión sólo aumentan los niveles de 
estrés en los niños/as, provocando bloqueos 
cognitivos, fatiga y poco a poco un rechazo 
absoluto hacia el proceso de aprendizaje. Es 
por esto, para que no exista esta predisposición 
negativa y efectos adversos, es necesario 
gestionar los tiempos, organizar las actividades 
diarias y establecer rutinas de aprendizajes que 
se sustenten en la motivación y sean adaptadas 
a las características individuales e intereses de 
los propios estudiantes.

 

ORGANIZACIÓN DEL ESTUDIO Y 
ESTABLECIMIENTO DE RUTINAS.
La profesional señala que la organización del 

estudio y el establecer rutinas de aprendizaje 
conllevan a un orden a “nivel mental”, que se 
traduce en una conducta activa y receptiva 
al momento de estudiar, logrando de esta 
forma que mente y cuerpo se conecten con 
el propósito de llevar a cabo experiencias de 
aprendizaje exitosas en función de los tiempos 
individuales de cada uno. 

Por lo anterior, la profesional nos propone 
algunos “tips generales” para incentivar la 
organización de los tiempos de estudio, en 
beneficio y logro de un proceso de aprendizaje 
exitoso y grato para los estudiantes.

1. Elaborar un horario: Para empezar, se 
debe planificar las horas de estudio, pues así 
se tendrá un control y mejor organización 
de las actividades que se deben realizar. Para 
planificar este horario se debe tener en cuenta 
lo siguiente: 

1.1 Hacer una primera valoración de las 
actividades cotidianas y el tiempo a 
emplear.

1.2 Estructurar semanalmente un horario 
de estudio en función de las tareas que 
se deben realizar. 

1.3 Construir una escala de valoración de las 
asignaturas según el grado de dificultad, 
para reconocer cuáles requieren de más 
tiempo y dedicación. 

1.4 Las asignaturas que son similares nunca 
deben estudiarse seguidas, objeto de 
evitar confusiones.

1.5 Considerar de forma diaria tiempo para 
el ocio (jugar, ver televisión, momentos 
de entretención, actividad física, etc.) 

Cabe destacar que la creación de ese horario 
de estudio debe ser consensuado con los 
estudiantes, no algo impuesto por los adultos, 
considerando que es importante que se ajuste 
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sus rutinas, tiempos y necesidades. Igualmente, 
debe existir por parte del niño/a un compromiso 
en el cumplimiento de este, comprendiendo que 
puede existir cierta “flexibilidad” de acuerdo 
a situaciones extraordinarias, pero siempre 
tener presente que el objetivo es cumplir con 
los tiempos designados. Por otro parte, se debe 
considerar que la hora de estudio no debe 
superar 1-2 horas como máximo (siempre en 
función de la edad y nivel escolar del niño/a), 
ya que los periodos de concentración fluctúan 
entre 20-25 minutos, lo que significa que durante 
ese tiempo existe un nivel de atención más 
elevado el cual facilita el aprendizaje. Posterior 
a esto, la capacidad de concentración baja, 
aumentando las probabilidades de distracción, 
ante lo cual la profesional señala, que los 
primeros minutos deben estar dedicados para 
el estudio de contenidos más bien complejos, 
para que luego, cuando la atención sostenida 
comience a decaer, se debe cambiar la actividad, 
contenido o estrategia de estudio. 

2. Organizar el espacio: Lo ideal es que el 
lugar físico donde se desarrolla generalmente 
el acto de estudiar sea frente a un escritorio 
o mesa cómoda, con una altura adecuada, 
donde no tengan que encorvar la espalda. 
Igualmente, este espacio debe contar con una 

buena iluminación, ventilación y libre de 
elementos distractores, contando solamente 
con aquellos materiales indispensables para 
poder llevar a cabo su proceso de aprendizaje y 
estudio eficaz. Cabe destacar, que, si se adquiere 
el hábito de estudiar en el mismo lugar, el 
proceso de concentración acabará siendo más 
rápido y eficaz. 

 3. Establecer objetivos diarios: A pesar 
de contar con un horario fijo de estudio, es 
importante instaurar diariamente objetivos 
claros, a corto plazo y alcanzables, donde 
el niño/a establezca lo que debe lograr y las 
acciones a ejecutar para esto. 

4. Aplicar técnicas de estudios variadas: 
Hacer uso de diferentes técnicas acorde a su 
edad, nivel escolar, ritmos y estilo de aprendizaje, 
considerando que la elaboración de un esquema 
puede ser muy útil para alumnos que aprenden 
preferentemente de forma visual, versus otro 
alumno que recibe y capta mejor la información 
llevando a cabo experimentos, manifestando 
así un estilo de aprendizaje kinestésico. 

5. Construir lista de chequeo: Antes 
de iniciar el estudio, elaborar una lista de 
chequeo con todos aquellos elementos que son 

necesarios, manteniéndolos cerca, evitando 
así momentos de distracción e interrupción. 
El contar con todos los materiales, permite 
que exista una estructuración óptima del 
ambiente físico, lo que a su vez conlleva a una 
predisposición activa y receptiva al aprender. 

Por último, la psicopedagoga señala que 
es importante que como padres/madres y/o 
cuidadores, fomentemos el hábito de estudio 
en los niños/as, pero sin ser agobiantes, 
acompañándolos e interesándonos por 
saber qué exámenes tienen, qué dificultades 
encuentran, cuál es la metodología que están 
utilizando para estudiar, la organización e 
implementación de su plan diario, etc.  No 
obstante, hay que mantener un equilibrio 
en dicho seguimiento, otorgando de forma 
paulatina un mayor grado de autonomía y 
responsabilidad a medida que van creciendo y 
adquiriendo sus propios hábitos en el proceso 
de aprendizaje. De igual forma, es importante 
incentivar el estudio sin “sermonear”, es decir, 
valorar la dedicación al estudio y el esfuerzo 
más que los resultados, resaltando de forma 
positiva los pequeños progresos y avances que 
van teniendo en su proceso escolar.

MAIL: contacto@psicopotencia.com
INSTAGRAM: centropsicopotencia
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DÍA MUNDIAL AUTISMO: DERRIBAR MITOS 

HABLAR DE un diagnóstico como el de 
Trastornos del Espectro Autista (TEA) es referirse 
a una variedad no menor de cuadros clínicos que 
comprometen el desarrollo global de los niños, 
adolescentes y adultos de quienes lo tienen. 

En el marco del Día Mundial de la 
Concientización sobre el Autismo (2 abril), 
se hace fundamental, entender y eliminar, 
como sociedad algunos mitos: 

- “Los niños con TEA son siempre niños sin 
lenguaje”: La expresión y/o comprensión del 
lenguaje puede tener una afectación variable 
en los cuadros de TEA desde una ausencia a un 
compromiso en el manejo de los significados. 

- “Los niños con TEA sólo se regulan con 
rutinas estrictas”: Los niños del espectro, así 
como todo niño, se ven favorecidos por la 
anticipación e idealmente por una rutina 

organizada de antemano. 
- “Los niños con TEA no se benefician de 

los aprendizajes escolares”: Todo niño podría 
verse beneficiado de un entorno escolar en 
la medida que éste lo incluya y le permita al 
menos interactuar con sus pares. Sin embargo, 
en niños con TEA el desempeño escolar es 
variable y las priorizaciones respecto al 
aprendizaje debieran estar desarrolladas en 
común acuerdo entre las familias, terapeutas 
y el establecimiento educacional. 

- “Los niños con TEA no son capaces de 
demostrar cariño”: Incluso en casos graves de 
ensimismamiento, las personas con TEA pueden 
dar muestra de disgusto y agrado de manera 
variable y en patrones conductuales que pueden 
no ser los tradicionales. Es necesario explorar 
y facilitar las expresiones emocionales en todo 
individuo, en especial en personas con TEA. 

En niños con TEA el 
desempeño escolar es 

variable y las priorizaciones 
respecto al aprendizaje 

debieran estar desarrolladas 
en común acuerdo entre 

las familias, terapeutas y el 
establecimiento educacional. 

Es la propia naturaleza la 
que nos muestra que todos 

los seres vivos son perfectos 
tal como son. Aceptarlos, 

comprenderlos, apoyarlos y 
dar oportunidades es parte 

de lo que cualquier persona 
necesita y aspira a recibir de 

parte de los demás. 

¿TE HAS DADO CUENTA cómo el año 
pasado, todo nos parecía diferente y ahora 
todas esas cosas diferentes nos han unido más?

Hace menos de un mes, FIADOWN, la 
Federación Iberoamericana de Síndrome 
de Down de la cual Chile es parte, hace una 
reflexión respecto a las diferencias que tenemos 
como seres humanos: diferencias de idioma, 
color, tendencias, capacidades; cuyo mensaje 
central comparto plenamente.

#AbracemosNuestrasDiferencias” fue el 
nombre de la campaña que encabezó esta 
reflexión y que se lanzó el 21 de marzo, a 
propósito del Día Mundial del Síndrome de 
Down.

Las reuniones virtuales, las clases online, el 
teletrabajo nos han enseñado a compartir, a 
conocernos más sin importar cómo hablamos, 
cómo nos vemos, de donde somos. De tal manera 
que se refuerza la idea de que todos somos 
diferentes, nacimos en momentos diferentes, 
tenemos intereses diferentes y, aceptando esas 

ABRACEMOS NUESTRAS DIFERENCIAS

diferencias, nos unimos cada vez más. 
Las diferencias enriquecen la convivencia, dan 

nuevas oportunidades de aprendizaje a todo el 
grupo alrededor de la persona con discapacidad, 
hace a los niños más empáticos  y a las personas 
más conscientes de la diversidad, de los esfuerzos 
que hace cada persona con síndrome de Down 
para ser incluidos en esta sociedad de la cual 
todos somos parte.  

Finalmente, es la propia naturaleza la que nos 
muestra que todos los seres vivos son perfectos tal 
como son. Aceptarlos, comprenderlos, apoyarlos 
y dar oportunidades es parte de lo que cualquier 
persona necesita y aspira a recibir de parte de 
los demás. 

Tal como señala Irma Iglesias, presidenta de 
FIADOWN: “Porque el mundo que queremos 
mañana depende de todo lo que hemos aprendido 
hoy. A unirse al reto por la inclusión real para 
que las personas con Síndrome de Down no 
vuelvan a sentirse distanciadas. Las diferencias 
son las que más nos unen”.
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En Vitrina

¿SABES QUÉ ES EL VEGANISMO? 
¿Alguna vez pensaste en la posibilidad de 
dejar de consumir productos de origen animal? 
¿Crees que es muy caro o quizás muy difícil?

Te invito a leer mi experiencia donde te 
cuento la verdad respecto al tema de una 
alimentación vegana basada en plantas.

Mi nombre es Aranxa Balbontín Jakasovic 
y soy vegana desde marzo del 2020. 

En el verano del año pasado estaba con 
mi hermana mayor Daphne Nettle y me 
mostró unos documentales “What the health” 
y “Cambio radical“. Nunca fui muy cercana 
a estos temas, pero, la verdad, llamaron 
completamente mi atención, reflexioné al 
respecto y me aventuré a ponerme a prueba a mí 
misma y ver si lograba disminuir mi consumo 
de origen animal, ya que tiene grande impacto 
en el medio ambiente y salud.

Me sorprendí gratamente con la respuesta 
física y mental que tuve. Mi cuerpo y mente 
se sentían diferentes, bien, lo cual me motivó 
a seguir adelante, investigando, indagando, 
aprendiendo y, por supuesto, ¡cocinando!

El veganismo me llevó a conocer una faceta 
mía desarrollándola con mucho cariño y 
dedicación. La verdad siento que nací para 
esto, una vida libre de crueldad animal, 
experimentando nuevas recetas fáciles y ricas, 
ya que para mí la vida de un animal vale más 
que un plato de comida.

Sentía que necesitaba compartir todo este 
conocimiento. Al principio lo transmití con 
mi familia y cercanos, invitándolos a hacerse 
parte dejando los prejuicios a un lado, pero 
quise ir más allá y así nació La Vegana Reberde 
en el fin del mundo.

Una página en Instagram activista del 
veganismo en Magallanes, completamente 
dedicada a recetas sencillas, lugares dónde 

La vegana reberde 
DESMITIFICA 

EL VEGANISMO
comprar, productos APV (aptos para veganos), 
tips útiles, datos interesantes y mucho más.

En ella decidí compartir todas mis recetas, 
paso a paso con imágenes y videos para que 
todos aprendamos juntos. El recibimiento del 
público fue increíble. Hasta el día de hoy cada 
vez se van sumando más seguidores, quienes 
han descubierto lo motivador, rico y fácil que 
puede llegar a ser el veganismo, y la verdad me 
veo emprendiendo en el futuro en este tema.

¿Eres de los que piensa que es caro, que no 
podrás encontrar productos APV en Magallanes, 
que no hay suficientes sustitutos? Pues te 
comento que en cualquier supermercado 
encontrarás variedades de productos APV, 
existen muchos emprendimientos veganos 
donde podrás darte ese gustito. En mi página 
podrás encontrar toda información de lugares 
y, si tú te cocinas, no tiene por qué salir caro ya 
que una alimentación vegana se basa de cereales, 
frutos secos, frutas y verduras, legumbres y 
aceites completamente de origen vegetal.

PREGUNTAS FRECUENTES
Algunas preguntas que me hacen 

frecuentemente son:

1.- ¿Te costó volverte vegana? 
R.- Si bien es un cambio “drástico”, ¡no me 

costó nada! Estamos en pandemia por lo que 
el tiempo sobraba para aprender a cocinarme 
vegano, sólo un día comencé y jamás lo dejé.

2.- Mi familia no me apoya, ¿que hago? 
R. No te preocupes, si de verdad lo deseas 

algún día lo lograrás, puedes cocinarte aparte, 
informar a tus familiares con pelis, videos o 
libros... pero que ellos tengan conocimiento 
del tema para que ahí si quieran apoyarte.

3.- ¿Es necesario ir al nutricionista? 
R. Sí, ya que tienes que saber armar tu plato 

con los nutrientes que necesitas. Si vas a cambiar 
tu alimentación es importante que vayas ya 
que no quieres enfermarte o tener deficiencias 
de algo. Una alimentación no te enferma, una 
mala alimentación si.

Entonces, ¿que estás esperando? Te invito 
a ser parte de esta comunidad, a seguirme y 
aprender, quizás no a dejar 100% el consumo 
de productos de origen animal, pero sí a darle 
una oportunidad. El conocimiento no ocupa 
lugar decía mi nona y tenía toda la razón.

Soy La vegana en el fin del mundo y me 
encuentras en Instagram cómo @la.vegana.
reberde

¡Allá te espero!@la.vegana.reberde
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FORTALECER los territorios mediante el 
capital social comunitario y la participación 
ciudadana es el objetivo central de este programa 
impulsado por el Fondo de Solidaridad e 
Inversión Social, Fosis, servicio relacionado 
al Ministerio de Desarrollo Social y Familia.

Con apoyo de la consultora Educap y luego 
de una etapa de diagnóstico, se conformó un 
grupo motor, compuesto por representantes 
de los diversos sectores, quienes lideraron y 
participaron activamente en el programa, 
principalmente en la elaboración de un Plan 
de Desarrollo Local, donde se priorizaron las 
necesidades del territorio.

Por el contexto sanitario, se realizó 

VECINAS LIDERARON TRABAJO 
COMUNITARIO A TRAVÉS DEL

Esta iniciativa del Fosis consideró los territorios de Cardenal Raúl Silva Henríquez, 
Toma Villa Las Etnias y Campamento Lautaro en Punta Arenas.

PROGRAMA ACCIÓN LOCAL

una votación comunitaria remota, con la 
participación de más de 280 personas, quienes 
decidieron las iniciativas a ser financiar con 
el fondo de 8 millones de pesos del Fosis: la 
restauración e implementación de multicanchas 
del territorio para uso de actividades deportivas 
y recreativas junto con la restauración de 
juegos existentes en parques y plazas del sector 
fueros las elegidas. Además de la adquisición 
de implementación deportiva para los vecinos 
y vecinas, como petos deportivos, balones y 
redes para diversas disciplinas.

“La articulación entre los sectores no fue 
fácil, pero se logró. Hubo un buen manejo de 
grupo a través de los talleres que realizó la 
consultora Educap. Este programa más allá 

de beneficiar a jóvenes y adolescentes con las 
mejoras y la implementación deportiva que 
entregamos, busca fortalecer la comunicación 
entre los sectores para que puedan seguir 
trabajando para mejorar la calidad de vida 
de su sector”, explicó el director regional del 
Fosis, Hernán Soto.

 La seremi de Desarrollo Social y Familia, Liz 
Casanueva, destacó que “el trabajo comunitario 
siempre se destaca por la sinergia que se 
produce entre sus vecinos y, por supuesto, 
de la gestión de los dirigentes que están año a 
año trabajando por su sector y que conocen la 
realidad de sus territorios, aportando liderazgo, 
más en un periodo tan complejo como el que 
estamos viviendo actualmente”. 
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Presidenta de la junta de vecinos 
Cardenal Raúl Silva Henríquez, 
Liz Cárcamo: 

“Vimos la problemática del sector, 
conversamos sobre los temas, 
hubo invitados y representantes de 
áreas importantes del gobierno o de 
instituciones que pudieran resolver 
ciertas problemáticas del territorio y 
nosotros expusimos lo que creemos 
es relevante acá”.

Representante del Campamento 
Lautaro, Patricia Labrín: 

“Fue una oportunidad, una ventana 
que se abrió para que la gente pueda 
conocer cómo se trabaja en el 
campamento. Ha sido una iniciativa 
super buena, se han formado 
buenas relaciones con las demás 
representantes del territorio, ha sido 
una oportunidad para nosotros como 
campamento”.

Presidenta de Villa Las Etnias, 
Elizabeth Trujillo: 

“Logramos concretar lo que se quería 
hacer. Nos hemos motivado bastante 
con la mejora d ela multicancha, 
estamos haciendo campeonatos de 
baby fútbol... Súper felices por esta 
iniciativa”.

Demarcación y reparación de 
aros y arcos en la multicancha de 
Villa Las Etnias

La actividad de cierre se realizó 
en la multicancha de Cardenal 

Raúl Silva Henríquez




